

Zeitschrift: Jahrbuch der Geographischen Gesellschaft Bern

Herausgeber: Geographische Gesellschaft Bern

Band: 60 (1997)

Vorwort: Vorwort

Autor: Wiesmann, Urs

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Das vorliegende Jahrbuch der Geographischen Gesellschaft Bern ist Prof. Dr. Klaus Aerni zu seinem Abschied vom Geographischen Institut der Universität Bern gewidmet. Die Geographische Gesellschaft und das Geographische Institut möchten Klaus Aerni mit dieser Festschrift ihren herzlichen Dank für seinen unermüdlichen und vielfältigen Einsatz für die Entwicklung und Vermittlung der Geographie ausdrücken.

Unter dem Titel «Spuren, Wege und Verkehr» leuchten die Herausgeber der Festschrift drei zentrale und bedeutende Wirkungskreise von Klaus Aerni aus:

- Die Beiträge im ersten Teil befassen sich mit der Entwicklung und Verankerung einer Schulgeographie, die die Vermittlung vernetzten und problemorientierten Denkens als wesentlichen Bildungsbeitrag versteht. Dabei wird deutlich, dass dies – neben der didaktischen Aufbereitung und Weiterentwicklung geographischer Inhalte – auch ein institutionelles Engagement bedingt.
- Im zweiten Teil wird der Wirkungskreis der Kulturlandschaftsforschung aufgenommen, der im Grossprojekt des Inventars historischer Verkehrswägen der Schweiz gipfelt. Mit ihren Beiträgen verdeutlichen die Autoren, dass das Erfassen und Verstehen wichtiger Elemente der Kulturlandschaft nicht nur von hohem wissenschaftlichem Interesse ist, sondern zu einer wesentlichen Grundlage der zukünftigen Gestaltung unserer Lebensumwelt werden kann.
- Der dritte Teil schliesslich ist der Verkehrsgeographie gewidmet, die in den letzten zwei Jahrzehnten in Klaus Aernis Arbeit zunehmend an Bedeutung gewonnen hat. Die Autoren zeigen dabei auf, dass eine moderne Beschäftigung mit Verkehrsproblemen einerseits einen umfassenden kulturgeographischen Ansatz bedingt und andererseits von einem praxisorientierten Engagement getragen werden muss.

In ihrer Kombination unterstreichen die drei Teile Klaus Aernis Fähigkeit, Forschung, Lehre und Praxis in vielfältiger Weise zu verbinden und damit weiterführende Arbeiten in allen seinen Wirkungskreisen anzuregen. Den Herausgebern (Paul Messerli, Heinz Herzig, Hans-Rudolf Egli und Martin Hasler), dem Redaktor (Michael Schorer) und den Autoren der Festschrift ist es damit gelungen, Klaus Aernis Arbeit und Ausstrahlung in ihrer Vielfalt und inneren Kohärenz zu würdigen. Im Namen der Geographischen Gesellschaft danke ich deshalb allen, die am Zustandekommen dieser Würdigung beteiligt waren, herzlich für ihre Arbeit.

Auch wenn es mit der Festschrift gelungen ist, wesentliche Grundzüge von Klaus Aernis Wirken herauszuarbeiten, konnten doch viele Facetten seiner Tätigkeiten im beschränkten Umfang des Jahrbuches nicht eingehend genug beleuchtet werden. Zu diesen Facetten gehört insbesondere sein grosser Einsatz für die Geographische Gesellschaft Bern, deren Vorstand er seit mehr als zwei Jahrzehnten angehört. Als Redaktor des Jahrbuches (bis 1979), als Präsident (von 1979 bis 1985), als Vizepräsident (von 1985 bis 1994), als Leiter von Exkursionen und als aktives Vorstands- und Ehrenmitglied hat er die Entwicklung der Geographischen Gesellschaft stark

geprägt. Dabei hat er deren Grundanliegen mit unermüdlichem Einsatz und viel menschlicher Wärme in die Tat umgesetzt und immer neue Brücken zwischen der geographischen Wissenschaft und einer interessierten Öffentlichkeit gebaut. Im Namen aller Mitglieder der Geographischen Gesellschaft Bern danke ich ihm dafür ganz herzlich.

Die vorliegende Festschrift ist hauptsächlich als Dank an den Forscher, Lehrer, Kollegen und Freund Klaus Aerni gedacht. Darüber hinaus soll sie aber auch als Symbol für die guten Wünsche des Institutes, der Geographischen Gesellschaft und aller Kolleginnen und Kollegen gelten: Wir wünschen Klaus Aerni, dass er das Wegfallen einiger Pflichten im Ruhestand geniesst, dass er aber noch lange die Geographie und ihre Anliegen weiter aktiv mitprägen wird.

Wir freuen uns auf die weitere Zusammenarbeit und den freundschaftlichen Austausch.

Urs Wiesmann

Präsident
der Geographischen
Gesellschaft Bern